

**GÉNEROS DE OPINIÓN DE
JEFA DE GOBIERNO**



EL CABALLITO

¡Jugosos aguinaldos en Naucalpan para sindicalizados!

..... Nos cuentan que a los casi 3 mil 500 trabajadores del sindicato del municipio de Naucalpan les irá muy bien este fin de año, pues recibirán un aguinaldo por 90 días —según estipula su contrato—, lo cual, nos dicen, si uno de ellos gana 15 mil pesos al mes, recibirá 45 mil. En el ayuntamiento, que encabeza la panista **Angélica Moya**, nos aseveran, este año se presupuestaron 199 millones 500 mil pesos para pagar esa prestación no sólo a los sindicalizados sino a todo el personal. Eso sí, afirman que, a diferencia de años anteriores, por el buen manejo de finanzas han podido saldar deudas y pagar las prestaciones laborales.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Angélica Moya

Más dudas que certezas sobre contrato de la Línea 1 del Metro

..... Nos platican que en varios sectores surgieron una serie de preguntas ante la iniciativa que mandó la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, al Congreso capitalino para modificar el contrato de la modernización de Línea 1 del Metro con el

consorcio CRRC y que es por 19 años y casi por un financiamiento de 40 mil millones de pesos. Y es que, nos recuerdan, ya se han hecho convenios modificatorios al contrato, como el propio director del Sistema de Transporte Colectivo (STC), **Guillermo Calderón**, ha informado a los diputados locales, y no ha pasado por la aprobación del Poder Legislativo. Además, también nos comentan la propuesta de la jefa de Gobierno expone que debe prorrogarse una fase del proyecto, que es la implementación, pero que no afectará los montos económicos ni plazos originalmente avilados. Lo cual llama la atención, pues doña Clara ha señalado que la totalidad de la obra quedará lista a mediados de 2025 e incluso en los primeros meses se abrirán más estaciones.

Se va la titular de la Comisión de Reconstrucción

..... Una baja más en el Gobierno de la Ciudad de México. Le decimos que la titular de la Comisión de Reconstrucción capitalina, **Jabnely Maldonado**, dejará el cargo en los próximos días para sumarse a las filas del Fovissste, que lidera el exjefe de Gobierno, **Martí Batres**. De hecho, el propio exmandatario capitalino fue quien dio a conocer la noticia en sus redes sociales, al decir que la junta directiva aprobó que doña Jabnely fuera nombrada vocal ejecutiva del Fovissste. Por cierto, nos exponen que dicha comisión pasará a la Secretaría de Vivienda, que encabeza **Inti Muñoz**. Siguen los cambios y ajustes chilangos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



COMUNIDADES

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

@guerrerochipres 12



“Construir la paz en espacios escolares trasciende el despliegue policial ocasional”

Dieguito: la insoportable vulnerabilidad del ser

Dieguito soñaba con la paz. La dibujaba y lideró en su representación escolar. Injusta y trágicamente perdió la vida a causa de una bala perdida en Yautepec. El niño de 10 años es ahora un símbolo de esperanza destruida, un recordatorio del anhelo por vivir libres de la depredación criminal, en entornos seguros, sangrientamente frustrados.

La muerte del niño de 10 años, ocurrida el 2 de diciembre —a unas horas de haber recibido un reconocimiento escolar por un dibujo relacionado con la ausente calma social— exhibe la vulgar y aleatoria vulnerabilidad. Quienes aprenden a refugiarse, en algunas entidades como la Sinaloa desgobernada por Rubén Rocha Moya o en el Morelos de Margarita González Sarabia, debajo de un pupitre o en la cautela nocturna, han normalizado el entorno criminal.

La violencia alrededor de escuelas es un factor de urgente atención. Un desafío donde se concentran sin miramientos variables sociales, políticas, tecnológicas y educativas. La oportunidad de homologar condiciones de avance contra la incidencia delictiva está abierta para entidades colindantes a la CdMx, el Estado de México y Morelos. No ocurrirá sin liderazgos diarios, sistemáticos como los sugeridos con fir-

meza observante por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, con la autoridad derivada de sus logros.

Construir la paz en espacios escolares trasciende el despliegue policial ocasional. Requiere participación de la comunidad, coordinación interinstitucional y el uso de

herramientas tecnológicas avanzadas, como la videovigilancia. Tan fundamental es prevenir actos violentos, generar elementos de prueba contra presuntos responsables como la promoción de relaciones saludables y la resolución pacífica de conflictos.

La violencia en los alrededores escolares —robos, acoso, conflictos entre estudiantes o pandillas, venta de droga— afecta gravemente el bienestar de las y los estudiantes. Puede detonar la deserción, el reclutamiento delictivo o, en el peor de los escenarios, la muerte de un niño. ¡De un niño que ganó un concurso de dibujo por la paz!

La jefa de Gobierno de CdMx, Clara Brugada, plantea una estrategia audaz, con comunidades escolares sin miedo. El gabinete de Seguridad Escolar instalado este lunes por ella contiene modelo de concertación y asertividad institucional. El planteamiento encuentra soporte en un esquema de videovigilancia del C5 capaz de identificar e inhibir conductas ilegales alrededor de las escuelas públicas y privadas, así como activar la disposición policial para garantizar seguridad.

Las líneas directas de denuncia como el 911 para emergencias, 089 con reportes anónimos, *765 en casos de violencia contra las mujeres o la línea antiextorsión 55 5036 3301 son parte de un arsenal útil en la estrategia.

La insoportable levedad del ser, con mayúscula, vulnerable —esa fragilidad inherente que Milan Kundera conceptualizó como la carga al enfrentar un mundo eventualmente incontrolable— debe superarse. Y la detención de criminales debe asumirse sumariamente.



ALTAVOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS
@guerrerochipres



C5, corazón del agua 13

EL NUEVO AUXILIAR PARA FUGAS

El tema es de carácter vital en el mundo. La necesidad de tomar, como se dice coloquialmente, el toro por los cuernos, es urgente cuando se trata del agua.

Desde la Ciudad de México se proyecta una estrategia integral no solo relacionada con la garantía de abasto —la cual se trabaja en coordinación con el Estado de México y Morelos—, sino en atender las principales fallas respecto al líquido.

Fugas y desperdicio forman parte central del problema que puede ser visibilizado a partir de la contribución ciudadana con el reporte de lo que ocurre en las calles de la Ciudad y en convergencia con la disposición gubernamental para generar atención oportuna e inmediata.

En el mundo, se estima que en-

tre el 30 y el 50 por ciento del agua potable se desperdicia debido a fugas en las redes de distribución. Este problema varía según la región y las condiciones de las infraestructuras hidráulicas.

Factores como ductos deteriorados, presión variable y suministro intermitente son las principales causas. Identificarlas a tiempo es central y para ello es indispensable contar con canales de reporte.

Bajo esa lógica, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, impulsó la creación del C5 del Agua y la Línea H2O *426. Operada por la Secretaría de Gestión Integral del Agua, a cargo de Mario Esparza, desde las instalaciones del Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano, la estrategia revela coordinación interinstitucional para una de las principales inquietudes ciudadanas, junto con la seguridad.

Este esfuerzo permitirá aprovechar el poder de las casi mil 500 cámaras en las inmediaciones de cárcamos de bombeo, plantas potabilizadoras, pozos, tanques, válvulas y plantas cloradoras.

Ahora, como lo dijo la Jefa de Gobierno durante la presentación de la estrategia, el C5 es, además del corazón de la seguridad, el corazón del agua.



TOMA NOTA 2

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX), Clara Brugada Molina, informó sobre la puesta en marcha de la línea telefónica *426 H2O y el "C5 del Agua", medidas con las que la administración local busca monitorear y atender en tiempo real reportes de fugas, suministro y calidad del agua en la capital.

De este modo, el Gobierno capitalino también busca atender reportes de encharcamientos y daños a la infraestructura hidráulica de la CDMX las 24 horas de los 365 días del año.

En la línea *426 H2O, la población podrá hacer solicitudes, denuncias y reportes de fugas de agua, que atenderá la Secretaría de Gestión Integral del Agua.



Esta semana, alrededor de 500 amparos fueron promovidos en contra del decreto y las reglas subsidiarias que regulan el servicio de estancia turística eventual en la Ciudad de México.

Según Ángel Torres, fundador de Todos Somos Anfitriones (TSA), comunidad de mil cien miembros en la CDMX que se opone a dichas normas, la oferta habitacional que se comercializa a través de las plataformas digitales representa apenas 0.59% de la capital.

El decreto que modifica el artículo 61 de la Ley de Turismo; el 36 de la Ley de Vivienda y el 22 de la Ley para la Reconstrucción Integral de la CDMX, podría afectar a 27 mil propiedades y 63 mil trabajos directos.

El motivo de mayor preocupación es la regla que limita a las propiedades que se rentan vía las plataformas digitales para que tengan un tope de 50% al mes.

Torres no tiene un dato duro, pero las propiedades que él administra en Coyoacán alcanzan ocupaciones de hasta 80% al año.

Lo que están haciendo las autoridades, dijo, es castigar el éxito y afectar negativamente la forma de vida de muchas personas.

Además de los propietarios, administradores, personal de limpieza y toda la cadena de valor que obtiene ingresos vía las decenas de plataformas digitales, otros grupos serán afectados.

Entre ellos, los familiares de enfermos que son hospitalizados o intervenidos en la CDMX y que carecen de recursos para pagar un cuarto de hotel.

Otro, los adultos mayores, que completan su ingreso rentando alguna o algunas de sus habitaciones de sus casas y departamentos.

Además, esta legislación proteccionista y difícil de supervisar dará origen a mercados negros, como ya ha sucedido en otras latitudes del planeta.

En Nueva York, las limitaciones para rentar propiedades a través de las plataformas han dado origen a prácticas que afectan los ingresos fiscales.

Por ejemplo, hay quienes venden calcomanías en 100 dólares que ofrecen

como "regalo" una noche "gratis" en un departamento.

Torres ha encontrado una coyuntura para pelear debido al cambio del jefe de Gobierno de la CDMX, pues el decreto fue aprobado por Martí Batres, mientras que ahora Clara Brugada está al frente.

La TSA no es financiada por Airbnb ni otras plataformas, según dijo Torres a este espacio, pero esta plataforma sí le ha aportado información y respalda su desacuerdo.

Entre los promotores del paquete legal están asociaciones de hoteles y organizaciones vecinales de colonias como la Roma y la Condesa, que temen a la gentrificación.

Torres recuerda que, del precio total de las rentas, Airbnb se queda con alrededor del 15% de comisión, pero también el fisco recibe alrededor del 25 por ciento.

Hace falta una reflexión más a fondo sobre el asunto y el Gobierno de la CDMX actuó con prisa, pues ni siquiera ha podido dar de alta los padrones que originarán la aplicación de estas medidas.



SORPRESA

La Asociación de Cruceros de Florida y el Caribe (FCCA) negoció que el gobierno federal aplase a julio la entrada en vigor del cobro del Derecho de No Residente de 42 dólares a los cruceristas.

Una larga discusión está pendiente, pero es positivo que el gobierno de Claudia Sheinbaum haya sido receptivo para revisar una medida que afectaría a quienes viven de la actividad económica que generan estos barcos.



PAUSA

Esta columna especializada en viajes y el turismo reaparecerá el 6 de enero. Felices fiestas.



Trump o no, atacan contrabando chino; Apollo, en futbol mexicano; Brugada: no a Caravana Coca-Cola

20/Nov

Será por presiones de Trump o quizá no, pero es bueno ver la Operación Limpieza, encabezada por Marcelo Ebrard, el secretario de Economía, quien ahora estuvo en Sonora para ir contra el contrabando y la piratería, sobre todo de China.

Y es que una de las plazas comerciales decomisada de plano se llamaba Merca China. ¿Así o más explícito? Es como los productos de contrabando chino, así como la piratería asiática, han tomado por sorpresa a México.

Donald Trump, presidente electo de EU, se ha quejado de la incorporación de inversión y mercancía china a México.

El gobierno de Claudia Sheinbaum ha comenzado una campaña contra el contrabando y la piratería asiática, principalmente china.

El pasado 28 de noviembre, las autoridades decomisaron la plaza de Izazaga 89, en el centro de la Ciudad de México. Ayer decomisaron tres comercios enormes, cuya dimensión en total es de 10 mil metros cuadrados.

Ayer se decomisó tres veces lo de Izazaga, al llegar al millón de piezas con un valor de 150 millones de pesos.

Desde luego, la industria textil y, sobre todo, la juguetera, lo agradecen, más allá de si la Operación Limpieza es por la presión de Donald Trump o no.

INFORMARÁN AVANCES CON APOLLO A DUEÑOS DE EQUIPOS

Hoy, en la Asamblea de Dueños de equipos del futbol mexicano, Juan Carlos Rodríguez, comisionado presidente, y Mikel Arriola, presidente ejecutivo de la Liga BBVA MX, van a informar a los propietarios de los equipos los avances del proceso con el fondo de inversión Apollo.

Como se ha sabido, Apollo podría capitalizar a los 18 equipos del futbol mexicano con 1,300 millones de dólares, pero pondría como condiciones centralizar los derechos de transmisión por televisión, así como revisar el boletaje o los uniformes.

Los 1,300 millones de dólares podrían utilizarse en infraestructura de los clubes y experiencia del aficionado.

El tema no es ajeno a los 18 equipos, tanto Juan Carlos Rodríguez como Mikel Arriola han ido a ver a cada uno de los equipos. El proceso avanza y la de hoy será una sesión informativa.

COCA-COLA, SU CARAVANA SE FRENA EN LA CDMX

Coca-Cola tiene una relación especial con la Navidad, porque en 1931 su principal campaña fue con Santa Claus, un Santa creado por el dibujante Haddon Sundblom. De hecho, esa imagen es una de las emblemáticas del personaje.

De ahí en adelante, la compañía de bebidas ha tomado Santa Claus y la Navidad como una referencia. De ahí vienen sus campañas en esta época del año, como ahora en nuestro país sus Caravanas, que son desfiles navideños en varias ciudades.

Sin embargo, el gobierno de Clara Brugada, la jefa de Gobierno capitalino, decidió cancelar la caravana Coca-Cola, ¿por qué? Porque hubo una solicitud de la Alianza por la Salud Alimentaria argumentando que la ley prohíbe el uso de personajes y que los niños son vulnerables a asociarse con una bebida.

Coca-Cola ha buscado transformarse en una empresa de bebidas, no sólo de refrescos. Igual surte en el anaquel agua, bebidas sin azúcar que leche o su refresco icónico. Sin embargo, la Alianza por la Salud Alimentaria considera a la empresa como responsable de los males de diabetes del país. Sin dejar de ver la responsabilidad que pueda tener un refresco icónico como es la Coca-Cola, ¿no contará en la epidemia de obesidad y diabetes la dieta del mexicano, falta de ejercicio, cultura de comida grasosa y bebidas endulzantes, así como falta de campañas de buena alimentación y acceso a esa alimentación? Total, Brugada mejor no se metió en líos con una asociación ligada a la 4T y adiós Caravana Coca-Cola en la Ciudad de México para el 15 de diciembre.



Gobierna (es un decir) un comité

El presidencialismo experimenta una etapa menos personalista, no necesariamente más republicana. Al arranque del sexenio las fuerzas políticas del oficialismo, más que una orquesta con una sola batuta, simula un cuarteto. El tempo lo imprime, hasta ahora, un comité.

Ejecutivo, Legislativo, liderazgos estatales y partido constituyen las patas de la mesa de la segunda administración de Morena. Cada una de esas categorías dista mucho de ser monolítica. Sobra decir que en el anterior sexenio no había nada similar: un solo Papa, y acólitos.

El común denominador de esos entes sería que viven un proceso de acomodo, interno, para empezar, y entre ellos. Es decir, la correlación de fuerzas que compone a cada uno determinará su peso en las decisiones del gobierno en el sexenio.

Desde luego que la Presidencia de la República, por sus atributos legales y simbólicos,

LA FERIA 50

Salvador Camarena

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



y por la legitimidad de quien la ganó e instrumenta, gravita más, y predominantemente, sobre cualquier otro ente del susodicho comité, figura ésta que uso de

La presidenta Sheinbaum manda, sin duda. Pero para nada es la única con poder

manera retórica.

Sin embargo, en los dos meses y medio que lleva el sexenio, se han presentado coyunturas que muestran que los ganadores del proceso electoral de 2024 buscan cada uno a su manera interpretar el mandato de las urnas.

El intento de cambios constitucionales del Congreso (artículo 1º a fin de quitar el control de convencionalidad) o los jalones en la renovación (es un decir) de la CNDH, mostraron que Ejecutivo y Legislativo no necesariamente seguían la misma tonada.

A ojos de quien busca interpretar lo que ocurre bajo la lupa del presidencialismo clásico, casos como el de CNDH podrían llevar



al equívoco de pensar que hay rebelión contra la Presidenta, o que ésta padeció la sombra del rey rojo de Palenque. Es más complejo.

Es un tiempo de acomodados en el oficialismo. Un periodo de ajustes derivado del diseño mismo de la competencia por la candidatura de Morena. El viejo régimen era uno de (prácticamente) suma cero. En éste, al menos hasta ahora, es de lucha por, y reparto, del poder.

El juego de las *corcholatas* determinó una alineación inicial en el sexenio. Algo hubo de meritocrático (sí, en el movimiento que abomina la palabra). Sería el caso de Fernández Noroña.

En cambio, la política explica el premio a Monreal en San Lázaro a pesar de su mal desempeño en la interna morenista, lo mismo el de Adán Augusto en el Senado. Perdedores que se volvieron líderes parlamentarios.

Por su parte, el caso de Ebrard, segundo lugar en la interna, ayuda a exponer que incluso den-

tro del gabinete de la presidenta Sheinbaum no todo obedece a lo que ella hubiera querido, a lo que hoy quisiera.

De forma que: la Presidenta misma tiene un equipo con cuotas, y su relación con el Congreso obedece a un diseño proveniente de la campaña y de las relaciones de algunos de esos personajes legislativos con el mandamás del movimiento.

Y la sorpresa de la transición fue el *destape* de Andrés Manuel López Beltrán como directivo de Morena, en tándem con Luisa María Alcalde. Hasta antes de eso, el partido sabía que haría lo que dijera el dedito de YSQ. Se invierte el orden y ahora el partido ha de ser consultado.

Quedan cabos sueltos que antes llamé "liderazgos estatales", grupo donde están desde Clara Brugada, por un lado, hasta los clanes Murat o Velasco (PVEM), por otro. Lo mismo que el PT. Todos cobijados por el manto del que se fue, pero que ahora buscarán empoderarse.

La Presidenta manda, sin duda. Pero para nada es la única con poder.



Ulises Lara López *17 met*
nacionalcronica@gmail.com



En una acción necesaria y congruente, Clara Brugada, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, convocó a los tres niveles de gobierno para una tarea pendiente: la seguridad y videovigilancia en las escuelas de la capital del país. El objetivo es garantizar entornos seguros en secundarias, preparatorias y universidades públicas y privadas.

Ante una sociedad tan hiperconectada es vital utilizar los sistemas tecnológicos para dar seguimiento al desempeño en las escuelas, bajo esa premisa, la estrategia incluye la implementación de un sistema de auxilio escolar en secundarias públicas vespertinas y escuelas de nivel medio superior y, como parte de las tareas integrales, participarán servidores públicos disponibles para atender emergencias y colaborar con la policía en la erradicación de la violencia y generar entornos más seguros.

En atención a las causas -expresadas por los propios alumnos, mucho de los cuales dejan de asistir a los centros escolares debido a la inseguridad en el trayecto a sus escuelas- se crearán caminos libres de violencia hacia las escuelas, renovando su imagen, mejorando la iluminación y garantizando la movilidad peatonal, para fomentar un entorno pacífico y seguro para los estudiantes y sus comunidades. Para ello, el personal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) tendrá un código de alerta para la hora de salida de todas estas escuelas, a fin de actuar de forma inmediata.

En complemento, se instalará un gabinete de Paz y Seguridad donde participarán las autoridades de 626 planteles de educación pública, de las cuales

329 son secundarias, 162 preparatorias y 125 universidades públicas además de incorporar a los institutos privados, regularmente inadvertidos en los programas de gobierno. En todos estos centros, durante el Ciclo Escolar 2023-2024, se brindaron servicios educativos a más de 404 mil 800 alumnos de Secundaria; 636 mil 213 jóvenes inscritos en Educación Media Superior y 989 mil 949 estudiantes de Educación Superior, incluyendo estudios de posgrado.

Otra más de las acciones consiste en instalar videocámaras en los 626 planteles escolares, los cuales estarán conectadas al C5. En el caso de las escuelas privadas que ya cuentan con éstas, serán vinculadas al mismo Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano de la Ciudad de México, mismo que opera las 24 horas del día.

Es importante mencionar que los representantes de cada escuela propondrán su protocolo de seguridad interna y externa, mismo que se comparte y se coordinará con las autoridades de todas las alcaldías.

También, un grupo de más de 300 elementos de la SSC realizarán sesiones informativas para estudiantes sobre temas como sensibilización de riesgos en fiestas juveniles irregulares; prevención de la violencia contra las mujeres; efectos del mal uso de internet y riesgos de videojuegos en línea; así como prevención de conductas suicidas, entre otras.

En atención a las causas se crearán caminos libres de violencia hacia las escuelas, renovando su imagen, mejorando la iluminación y garantizando la movilidad

En la actualidad el uso de los celulares, las redes sociales o el WhatsApp, se han convertido en espacios básicos de los jóvenes y de los adolescentes desde edades cada vez más tempranas. Por ello, mucho hay por hacer para fomentar el uso responsable de estos medios de comunicación digital.

La relación entre educación y Tics se desborda en este nuevo contexto de hiperconectividad, los planteamientos más ligados al aprendizaje con tecnología, a la aplicación didáctica y pedagógica, y se adentra en campos más propios de la psicología social y de la psicología evolutiva. Frente a ello, es indispensable

reflexionar sobre la educación en un contexto en el que la tecnología se hace ubicua y permea todos los ámbitos de la vida de las personas, en especial la de los jóvenes.

En cuanto al Gabinete para el Programa Paz y Seguridad en las escuelas, sus integrantes se reunirán trimestralmente para evaluar los avances, y cada mes en las distintas alcaldías para ir avanzando en las solicitudes, propuestas y problemas que se tengan. Además, cada tres meses habrá una reunión a nivel estatal.

Por lo que hace a la Fiscalía de la Ciudad, seguiremos contribuyendo a la cultura de paz haciendo inteligencia social, investigando la red de vínculos en la probable comisión de delitos como uso de armas y nercomenudeo, y atendiendo a las víctimas garantizando su derecho a acceder a la justicia y a la reparación del daño.

De manera coordinada entre los niveles de gobierno se busca atender la prioridad para garantizar a adolescentes y jóvenes la seguridad para que disfruten su derecho a la educación y desarrollen sus habilidades y capacidades en un marco de cultura de prevención del delito.





GENTE DETRÁS DEL DINERO

LOS TURBIOS CABILDEROS DE TURBOFIN

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx / @mfloresarellano

El Grupo Turbofin, que dirige Eduardo Flegman Lijtszain, estaría allanando el camino para convertirse en un jugador relevante en el ramo de arrendamiento vehicular para los gobiernos de Morelos, Durango, Aguascalientes, y Quintana Roo... entidades donde pelea los contratos públicos de empresas como Lumo, de Luis Montaña, que al parecer anda distraído en su carrera política como coordinador Ejecutivo del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República.

Para muestra, algunos botones. Por ejemplo, en Baja California, a cargo de Marina del Pilar Ávila, durante este 2024 Turbofin se anotó importantes asignaciones para la proveeduría de unidades terrestres... bajo el amparo del esposo de la gobernadora y exdiputado blanquiazul, Carlos Torres Torres, según nos cuentan fuentes allegadas al gobierno estatal.

Los registros disponibles muestran que este año el gobierno de Baja California entregó un sin fin de adjudicaciones directas, sin contar con la que tiene en el ayuntamiento de Tijuana cuando todavía estaba al frente del municipio la morenista Monserrat Caballero quien a través de la ADQ-2024-LP-009 le entregó un contratito por más de 116.9 millones de pesos. Ahora Turbofin busca crecer con el cabildeo de quién les apoyó en su expansión en el estado; es decir, Torres Torres, quien fue nombrado por el presidente municipal de Tijuana —Ismael Burgueño Ruiz— como su Coordinador de Proyectos Estratégicos... donde el esposo de la gobernadora —con la venia y vista gorda del alcalde Burgueño— tendrá mano en las asignaciones de dicho municipio fronterizo y otros tales como Ensenada y Tecate.

Casi casi como en Dinamarca, pues.

Pero hay que recordar que a Torres Torres lo expulsaron de Acción Nacional en 2019. Y ya fuera del partido se unió a Morena y tras recibir su purificación ideológica asumió un cargo clave en la administración del estado. Abjurar tiene sus recompensas pues Torres Torres trabajó para Felipe Calderón y usando su cercanía con Margarita Zavala logró ser diputado federal plurinominal entre 2006 a 2009 y después diputado del Congreso de Baja California. Vaya, el exmandatario habría asistido a su boda con Vanessa Morrison Loaiza.

Empero, la influencia de los cabilderos de Grupo Turbofin no termina ahí, pues habría llegado hasta Morelos, donde des gobierna desde hace unos meses Margarita González Sarabia, y que lamentablemente vive una situación de violencia desmedida y fuera de control. Según reportes periodísticos, en los primeros 60 días de gobierno de González Sarabia se contabilizaron 200 muertos en actos de violencia sin mencionar el sonado caso del niño muerto por una bala perdida en Yautepec. Además es evidente y creciente su conflicto con el ex gober-

nador Cuauhtémoc Blanco por las auditorías iniciadas a la gestión del también futbolista.

En Morelos hay que tener bajo lupa a Carlos Pérez Herrera, director general de Relaciones Públicas de la Jefatura de la Oficina de la Gubernatura, de quien se dice se encarga de darle "el visto bueno" o "palomear" a las empresas que pretenden participar en alguna licitación pública. Si, esos filtros "del neoliberalismo" que "ya no existen" en los gobiernos "del pueblo".

Pero según diversos testimonios, el ahora funcionario y ex presidente de la Coparmex Morelos habría impuesto un nuevo mecanismo —menos sofisticado, pero más redituable— para que las empresas que persiguen la chuleta presupuestal de la entidad: el dedazo. Mecanismo que acusan, podría ser utilizado en las contrataciones públicas que ya se alistan.

¡Puro ingenio transformador, pues!

Bacheton y otros cuentos piadosos. Tan pronto asumió la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada anunció con bombo y platillo el inicio de un intenso y hasta atrevido programa de bacheo por las descascaradas y ruinosas avenidas y calles capitalinas: 16 mil hoyancos —en algunos casos auténticos barrancos— que serían reparados por el ínclito equipo de la Secretaría de Obras capitalina a cargo de Raúl Basulto... mismo que ocupó interinamente el mandato de la alcaldía de Iztapalapa mientras Brugada andaba de campaña a mediados de este año.

El plan pretendía no sólo reparar avenidas principales que le corresponden al gobierno central, sino también las calles secundarias que le corres-



ponden a las Alcaldías. Bueno, un presupuesto de 6 mil millones de pesos es muy, muy apetitoso. Además, se pretendía hacer una suerte de "bacheo artesanal" convocando a vecinos y colonos a participar en los trabajos de echar y apisonar asfalto.

La cosa es que ya pasaron 67 días desde esa promesa y nada, de nada. Las vialidades de la CDMX siguen en su condición de zona de guerra.

Charadas navideñas: una con amperaje inmobiliario. En estas fechas siempre son bienvenidos los juegos de salón que amenizan las tertulias de cenbrinas, y más si se deslizan entre los asistentes aquellas jocosas adivinanzas por descripción cuyo pimientoso toque es solaz de chicos y grandes.

Va la primera: *¿quién es el bravo y aguerrido ahora ex funcionario que, brincándose las austeras disposiciones de su jefe supremo, mandó fabricar elaborados y finos libros—pasta dura, arte detallado, fotografía que no tienen ni Scorsese, couché de alto gramaje— por cada obra inaugurada (terminada o sin terminar) cual luces de neón; y siendo habilidoso en el manejo de pautas de electrizante musicalidad pudo derivar en afortunado propietario departamental y de cuyas rentas puede gozar sin preocupaciones sexenales?*

Zamarripa encabeza la FIAP. A más de 25 años de su fundación, la Federación Internacional de Administradoras de Fondos de Pensiones (FIAP o Federación), que agrupa a 9 naciones, designó a Guillermo Zamarripa de la Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore) como su nuevo presidente. Un justo reconocimiento.



AL MANDO



JAIME NÚÑEZ

#OPINIÓN

El ilícito generó pérdidas superiores a siete mil millones de pesos, en el primer trimestre de 2024, de acuerdo con datos de Canaco Ciudad de México

COMBATE A LA EXTORSIÓN EN CDMX



a próxima semana, las cámaras empresariales con presencia en la capital del país y el Grupo Parlamentario de Morena de la CDMX encabezado por **Xóchitl Bravo** y en la vice coordinación vemos a **Brenda Ruiz**, firmarán un acuerdo que cambiará el rumbo de la seguridad en la capital del país.

Desafortunadamente para la Iniciativa Privada, el delito de la extorsión genera pérdidas superiores a siete mil millones de pesos—esto en el primer trimestre de 2024— de acuerdo con datos de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad de México (CANACO), que preside **José de Jesús Rodríguez Cárdenas**.

Por esta razón, la bancada de Morena y otras fuerzas políticas acordarán acciones puntuales para el combate de este ilícito. Bajo esta premisa se están convocando a todas las fuerzas políticas de las 16 alcaldías, ya que este delito tiene que ser combatido no importando los colores partidistas.

Con estas medidas, los legisladores del grupo mayoritario en el Congreso local estarán alineados a las acciones de la Jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, buscando cerrar 2024 con mejores perspectivas para las familias de la capital del país.

Este delito tiene que ser combatido no importando colores partidistas

BUEN CIERRE 2024

El fin del 2024—período que abarca la temporada vacacional de fin de año— representará buenos números para la industria aérea a nivel América Latina y El Caribe. Datos divulgados por la Asociación de Transporte Aéreo

Internacional (IATA, por sus siglas en inglés), que lleva **Pieter Elbers**, observan un aumento de 4.3 por ciento en el número de frecuencias y de 4.2 por ciento en asientos disponibles en comparación con el mismo periodo del 2023.

El gremio aeronáutico a nivel global reconoce que las cifras de cierre de año son a su vez un éxito de todos los eslabones involucrados de la industria en donde participan aeropuertos, autoridades gubernamentales y proveedores. Al finalizar este año, las aerolíneas de la región aumentarán hasta 5 por ciento el número de pasajeros transportados, muestra clara de la recuperación que ha experimentado la industria en los últimos años.

DESLINDE

Aunque han tratado de involucrar a **José Luis Blando** en el caso de AlquimiaPay, lo cierto es que este banquero cuenta con una trayectoria que lo respalda. Con más de 25 años de experiencia, ha desarrollado importantes proyectos con varias instituciones de renombre como Banco Santander, Banco Azteca, MasterCard y Citibank. Incluso en Santander, redefinió el negocio de tarjetas de crédito, lanzando al mercado más de 10 productos como la tarjeta Black, Santander Aeroméxico, Unika, así como programas corporativos y para empresas. En MasterCard, dirigió operaciones en América Latina, promoviendo la inclusión financiera y desarrollando nuevos segmentos de clientes como las fintechs y, en su momento, las valeras.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI